



Le bouquet. — Page 15, col. 3

— Est-ce vrai? dit Bœhmer à Bossange, qui répondit par un triple assentiment.

— La reine a nié, dit le cardinal, parce qu'il y avait quelqu'un chez elle quand vous lui parlâtes.

— Personne, monseigneur; mais ce n'est pas tout.

— Quoi donc encore?

— Non-seulement la reine a nié, non-seulement elle a prétendu que la reconnaissance est fausse; mais elle nous a montré un reçu de nous prouvant que nous avons repris le collier.

— Un reçu de vous? dit le cardinal. Et ce reçu?

— Est faux, comme l'autre, monsieur le cardinal, vous le savez bien.

— Faux... Deux faux... Et vous dites que je le sais bien?

— Assurément, puisque vous êtes venu nous confirmer dans ce que nous avait dit madame de La Motte; car vous, vous saviez bien que nous avions bien vendu le collier, et qu'il était aux mains de la reine.

— Voyons, dit le cardinal en passant une main sur son front, voici des choses bien graves, ce me semble. Entendons-nous un peu. Voici mes opérations avec vous...

— Oui, monseigneur.

— D'abord achat fait par moi pour le compte de Sa Majesté d'un collier, sur lequel je vous ai payé deux cent cinquante mille livres.

— C'est vrai, monseigneur.

— Ensuite, vente souscrite directement par la reine, vous me l'avez dit, du moins, aux termes fixés par elle et sur la responsabilité de sa signature?

— De sa signature... Vous dites que c'est la signature de la reine, n'est-ce pas, monseigneur?

— Montrez-la-moi.

— La voici.

Les joailliers tirèrent la lettre de leur portefeuille. Le cardinal y jeta les yeux.

— Eh mais! s'écria-t-il, vous êtes des enfants... Marie-Antoinette de France... Est-ce que la reine n'est pas une fille de la maison d'Autriche? Vous

êtes volés: l'écriture et la signature, tout est faux!

— Mais alors, s'écrièrent les joailliers au comble de l'exaspération, madame de La Motte doit connaître le faussaire et le voleur?

La vérité de cette assertion frappa le cardinal.

— Appelons madame de La Motte, dit-il fort troublé.

Et il sonna comme avait fait la reine.

Ses gens s'élançèrent à la poursuite de Jeanne, dont le carrosse ne pouvait encore être très-loin.

Cependant Bœhmer et Bossange se blottissant comme des lièvres au gîte, dans les promesses de la reine, répétaient:

— Où est le collier? où est le collier?

— Vous allez me faire devenir sourd, dit le cardinal avec humeur. Le sais-je, moi, où est votre collier? Je l'ai remis moi-même à la reine, voilà tout ce que je sais.

— Le collier! si nous n'avons pas l'argent; le collier! répétaient les deux marchands.

— Messieurs, cela ne me regarde pas, répéta le cardinal hors de lui, et prêt à jeter ces deux créanciers à la porte.

— Madame de La Motte! madame la comtesse! crièrent Bœhmer et Bossange, enroutés à force de désespoir, c'est elle qui nous a perdus.

— Madame de La Motte est d'une probité que je vous défends de suspecter, sous peine d'être roués dans mon hôtel!

— Enfin, il y a un coupable, dit Bœhmer d'un ton lamentable, ces deux faux ont été faits par quelqu'un?

— Est-ce par moi? dit monsieur de Rohan avec hauteur.

— Monseigneur, nous ne voulons pas le dire, certes.

— Eh bien, alors?

— Enfin, monseigneur, une explication, au nom du ciel.

— Attendez que j'en ai une moi-même.

— Mais, monseigneur, que répondre à la reine, car Sa Majesté crie aussi bien haut contre nous?

— Et que dit-elle?

— Elle dit que c'est vous ou madame de La Motte qui avez le collier, non pas elle.

— Eh bien! fit le cardinal, pâle de honte et de colère, allez dire à la reine que... Non, ne lui dites rien. Assez de scandale comme cela. Mais demain... demain, entendez-vous? j'officie à la chapelle de Versailles; venez, vous me verrez m'approcher de la reine, lui parler, lui demander si elle n'a pas le collier en sa possession, et vous entendrez ce qu'elle répondra; si, en face de moi, elle nie... alors, messieurs, je suis Rohan, je payerai!

Et sur ces mots prononcés avec une grandeur dont la simple prose ne peut donner une idée, le prince congédia les deux associés qui partirent à reculons en se touchant le coude.

— A demain donc, balbutia Bœhmer, n'est-ce pas, monseigneur?

— A demain, onze heures du matin, à la chapelle de Versailles, répondit le cardinal.

ALEXANDRE DUMAS.

La suite au prochain numéro.

## MADemoiselle de CHOISY

PAR ROGER DE BEAUVOIR

Madame de Choisy était à son secrétaire: elle écrivait; mais dès que son fils parut, elle courut à lui pour le gronder du mieux qu'elle pouvait. L'abbé s'échauffait le sang; il travaillait trop; voulait-il donc, d'aventure, entrer dans les ordres?... Et puis, quel était ce grand escogriffe qui l'accompagnait partout... et comment avait-il renvoyé Brifaut, son laquais de prédilection?... Choisy eut à répondre à cet assaut de questions maternelles; mais il s'en tira mal: il avait affaire à forte partie.

— Ce Grippefer, dit-elle, ressemble fort à un espion de Son Éminence; vous aurez fait encore quelque escapade, dit-elle à son fils.